
社址院北京市海淀区中关村南一条乙 猿号 邮政编码院员园园19园 新闻热线院园员园原愿圆远员源缘83 82614597 广告发行院园员园原愿圆远员4586 82614588 传真院园员园原愿圆远员4586 广告经营许可证院京海工商广字第 8037 号 零售价院1援0园元 年价院228元 解放军报印刷厂印刷

A4 主编：赵路 校对：么辰 2011年 9月 7日 星期三 Tel押（010）82619191-8120 E-mail押lzhao＠stimes.cn国际
WORLD

儿童靠色觉识别蛇

据新华社电大凡人类，无论几个月大
的婴儿，还是几十岁的成年人，都对蛇极
端敏感。把花和蛇放在一起，人类总是先
看到蛇。按照科学家的观点，蛇对人类构
成威胁，人类为了生存而进化出了先对蛇
有反应的视觉能力。那么，人类是怎么从
小就能识别出蛇的呢？

科学家的最新研究发现，在识别蛇这
一问题上，儿童与成年人可能还存在区别。
对儿童来说，色觉可能发挥了相当重要的
作用，蛇的鲜艳外表加快了儿童的反应速
度。而对成年人来说，识别蛇主要靠辨别它
的形状特征，颜色特征已不再重要。

位于日本爱知县犬山市的京都大学
灵长类研究所的一个研究小组最近对 员员员
名 源至 远岁的儿童进行了实验。他们让这
些孩子观看 愿张各种鲜花和 员张蛇的照
片，这 怨张照片在触摸屏上以纵横各 猿张
的形式排列，照片分黑白和彩色两组，然
后让儿童迅速寻找其中蛇的照片。

研究人员发现，儿童在彩色照片上花
费的时间均比起黑白照片要快 园援员到 园援圆
秒。这与成年人有很大不同。此前多个研
究表明，无论照片是彩色还是黑白，成年
人所花的时间没有差别。
这项研究已发表在新一期英国学术

刊物《科学报告》上。正高信男指出，人类
和类人猿等高级灵长类色觉非常发达，这
帮助他们在幼儿时期就能迅速发现蛇，这
并非偶然，而是为了保护自身而出现进化
的结果，发达的色觉也成功地提高了人类
祖先的生存能力。 渊蓝建中冤

鸟类在白垩纪开始有嗉囊

新华社电 现代鸟类都有嗉囊，也就
是食管后段的膨大部分。嗉囊不仅可以
暂存食物，而且可以润湿和软化食物，
有助消化。鸟类是什么时候开始有嗉囊
的呢？

中国科学院古脊椎动物与古人类研
究所所长周忠和等研究人员 9 月 缘 日在
美国《国家科学院学报》上发表研究报告
说，鸟类至少在白垩纪就开始有嗉囊了。
中国研究人员从近 员园园个朝阳会鸟

化石标本中发现两个古嗉囊，从 圆园多个
高冠红山鸟化石中发现一个古嗉囊。寻找
的具体方法是，在化石的鸟类胸廓内，寻
找残存的球形种子团，借此辨认嗉囊。从
已经发现的古嗉囊看，鸟类祖先的嗉囊与
现代鸟类的嗉囊解剖位置大致相同。
周忠和说，寻找远古鸟类嗉囊的困难

之处在于，这种组织难以保存下来。
渊任海军冤

动态

本报讯渊记者王丹红冤英国将于 9
月启动一个大规模癌症基因筛选先锋
计划———分层医学项目，该项目将个性
化医学与集成式研究结合起来，患者和
科学家均将受益。

新项目由英国癌症研究院领导，为
期两年，第一阶段将对 9000多位乳腺
癌、结肠直肠癌、卵巢癌和皮肤癌患者
进行研究。采集自肿瘤患者的活组织切
片的剩余材料将送到三个中心实验室，
以寻找特定的基因和变异。科学家们希
望这些信息最终能用于针对患者的个
性化治疗，同时将数据作为研究资源集
中储藏，供研究人员使用。

基因蕴涵了生命的遗传信息，基因
医学是指在 DNA水平上对各种疾病
进行研究、诊断，揭示各种遗传疾病的
本质和遗传信息，检测导致疾病的异常
基因，指导疾病的预防、诊断和个性化
治疗。对患者进行的全基因组测序正在

帮助医生们制定治疗方案。在美国，许
多医学中心已经建立了地方性、个性化
医学项目，其他国家也开展了类似项
目，比如法国国家癌症研究院领导了一
个探测肺癌、结肠直肠癌和黑素瘤生物
标志的项目。

但是，分层医学项目负责人詹姆
斯·皮奇指出，大多数项目或者是致力
于患者治疗，或者是致力于研究，“在新
项目中，我们努力做到二者兼顾。未来
两年中，我们既要从事个体基因测试，
也要从事基础研究工作。”

肿瘤是环境与宿主因素互相作用、
多基因参与的复杂疾病，肿瘤特异性标
志的研究与应用也从单一标志向多个
标志以及标志谱的方向发展。皮奇介
绍，在分层医学项目中，肿瘤样品数据
以及提供样品的患者都将在一个国家
数据库中被分析；在保护患者权利的
情况下，将可能公开这些信息。他将计

划采集的样品数据库与英国现有的综
合医疗机构研究数据库进行了比较，
该数据库拥有大量的匿名的初级保健
记录，他认为，创建一个拥有上千癌症
样品和数据的数据库会让研究人员受
益无穷。

2010年，来自英国皇家病理医学
院的一份报告警告说，英国的分子诊断
测试将出现支离破碎的局面。英国国家
卫生署人类基因组战略小组的负责人
约翰·贝尔曾向《时代》周刊表示，卫生
署完全没有作好准备迎接高级遗传医
学的挑战。如今，分层医学项目推动英
国向个性化医学迈出了一大步。在这个
新项目中，部分研究人员提出的报告超
越了特定基因测试，要求对患者进行全
基因组测序，尽管对一个国家保健系统
来说，特定基因测试的广泛应用更为经
济有效。

伦敦癌症研究所是新项目中三个

样品分析中心之一，研究所血液病学专
家加雷思·摩根说：“如果你拥有 3000
多位患者的样品，实际上你就拥有了所
有提取出来的 DNA。你将知道这些患
者接受了什么样的治疗、结果是什么。
用这些材料作研究有无穷的价值。”
《自然》杂志的文章认为，这个先锋

性项目只是一个概念证明项目，它并不
会对治疗决定产生影响。但是，如果项
目获得成功，将为英国的个性化医学提
供模式；其重要性也会逐渐增加，例如，
在制定昂贵药物的生产计划前，制药公
司可事先鉴别哪些患者将受益于这类
药物。英国伦敦大学帝国理工学院的医
生、遗传学研究人员帝姆西·艾特曼表
示，新项目清楚地表明了基因学调查在
癌症研究中的重要性，他说：“新项目将
促进个性化癌症治疗领域的发展，也将
提高人们对癌症患者实施基因学研究
重要性的认识。”

细菌可用“毛发”
清除铀污染

据新华社电 在清除放射性铀污染的队
伍中，有望增加一批新成员。这些只有千分
之一毫米长的清洁工挥舞着细长的“毛
发”，能把溶解在水里的铀清除掉。美国研
究人员新近发现，一类称为地杆菌的细菌
有潜力用于铀污染的生物治理。

此前已有研究表明，一些地杆菌能够通
过还原周围环境里的金属（也就是向金属添
加电子）来获取能量。溶解在水里的铀经过
这样的还原之后，会变得难以溶解，从而缩
小污染范围，并且容易被清除掉。
美国密歇根州立大学的研究人员杰

玛·雷格拉猜测，这些细菌外面的细长丝
状物———菌毛可能是问题的关键。这些由
蛋白质组成的菌毛能够导电，曾被用于研
制“纳米电线”。

雷格拉与同事以硫还原地杆菌为对
象，培育出因缺乏某种基因而不能产生菌
毛的菌株，与能正常产生菌毛的菌株进行
比较。结果显示，菌毛能大大增强细菌清
除铀污染的能力。

研究发现，如果没有菌毛，铀的还原
反应是在细菌内部进行的，会伤害到细菌
自身。而有菌毛时，大部分反应围绕着菌
毛完成，不仅扩大了反应过程中可用于电
子传输的空间，还拉远了铀与细菌的距
离，提高安全性。

研究人员用一种荧光染料测量了地
杆菌细胞的呼吸酶在接触铀之后的活性。
结果显示，有菌毛的细菌呼吸酶活性更
高，因而生存能力更强。有菌毛的菌株在
接触铀之后还能恢复过来，并且比没有菌
毛的菌株生长更快。

雷格拉说，由于菌毛的成分是蛋白
质，可以比较容易地往上面添加不同的官
能团（决定有机化合物化学性质的原子或
原子团），来调节菌毛功能。 渊任海军冤

俄发现干细胞疗法
对慢性下肢缺血有效

据新华社电 目前对付糖尿病或动脉
粥样硬化引起的下肢缺血的疗法主要有
药物治疗和血管分流术。能否在此基础上
运用“细胞疗法”让病患部位的血管再生，
从而恢复血流量呢？俄研究人员不久前用
干细胞对大鼠进行了治疗实验并取得积
极效果。

俄罗斯“基罗夫”军事医学研究院的
专家在新一期俄学术刊物《细胞移植和组
织工程》上报告说，他们在大鼠的大腿处
进行动脉结扎，模拟出慢性下肢缺血的主
要症状。然后，从患病大鼠的“近亲属”机
体中提取骨髓单核细胞，这些细胞中包括
造血细胞和间质干细胞。

在将上述细胞通过注射移植到大鼠
的病患部位后，间质干细胞逐渐分化并在
造血细胞的配合下，为大鼠病患部位的血
管内皮细胞增殖创造了必要条件。最终，
大鼠缺血下肢的毛细血管显著生长，侧支
血流量增加，缺血症状缓解。

为使骨髓单核细胞直接到达病患部
位，减少其途中死亡的风险，研究者分别
测试肌内注射、动脉内注射等细胞输送
法，并在注射 员园 天、圆园 天和 猿园 天后通过
血管造影确认其疗效。实验结果显示，将
需移植的骨髓单核细胞总量的一半通过
肌内注射，对另一半实施动脉内注射，可
使病患部位较快且长期形成“新血管生成
策源地”，实现相对最佳的移植效果。这种
细胞移植方法已获得俄联邦专利认证。

爱喝咖啡可能与基因有关
新华社电 荷兰伊拉斯漠斯大学医学中

心的研究人员在对 员援愿万人进行调查后认
为，爱喝咖啡可能与基因有关。

荷兰科学家的研究结果表明，人体肝脏
会产生出数种不同的蛋白质，可以分解咖啡
因。人体中这些蛋白质的数量与人体对咖啡
因的耐受量密切相关。

进一步研究发现，负责制造这些蛋白质
的基因包括“悦再孕陨粤员”和“晕砸悦粤酝”。如果
体内这两种基因表现活跃，人就会爱喝咖
啡，而且不太容易出现大量摄入咖啡因后的
不良感觉。

相关论文发表在 9月 缘日的英国《分子
精神病学》上。

英国启动个性化医学项目
将促进个性化癌症治疗领域的发展，提高对癌症患者实施基因学研究重要性的认识

本报讯 你也许不知道，威士忌除
了具有迷人的酒香之外，还能够为人们
提供电力。在科学家的帮助下，英国的
威士忌酿酒厂正在尝试将天然谷物废
料转变成电力，供 16000个家庭使用。

日前，位于苏格兰的 Helius能源
公司表示，其默里郡的热电联产工厂
在建成后，可使苏格兰斯佩塞的酿酒
厂每年减少 46000 吨二氧化碳排放
量。

科学家表示，该项目是苏格兰最
大的可持续能源循环项目，也是证明
不断发展的生物质能源产业潜力的一

个重要例子。
据研究人员介绍，在威士忌的生

产过程中，需要在液体发酵之前，将固
态麦粒产生的残渣从麦芽浆桶中清
除，即通常所称的酒糟。来自酿酒厂的
酒糟将被运到位于斯佩塞的工厂，与
木材一起燃烧，所产生的电力最高可
达 7.2兆瓦。

这些酒糟用来给该地区的家庭提
供电力，同时供一家动物饲料加工厂
使用。所产生的蒸汽用于蒸发液态残
渣酒糟，使之成为浆汁，然后被用于制
造动物饲料。据介绍，在最终蒸馏前，

酒糟是需要被移除的蛋白质含量很高
的副产品。

目前，来自斯佩塞酿酒厂的废料被
运到默里郡的一家动物饲料加工厂，在
那里燃烧天然气使酒糟成为浆汁。残渣
在进行处理后被用来烧锅炉，为蒸馏过
程提供能源。

这个热电联产工厂将建在动物饲
料加工厂的旁边，预计于 2012年第三
季度投入使用，2013 年上半年全面运
营。Helius的首席执行官 Adrian Bowles
表示：“该发电厂建成后将是英国最大
的生物质能发电厂。” 渊赵熙熙冤

干杯！用威士忌发电

姻美国科学促进会特供姻

科学此刻杂糟蚤藻灶糟藻 晕燥憎

太空垃圾
谁来清扫
沿着空间站和数百颗卫星轨迹旅

行的是高速运转的 16000多块火箭碎
片遥 其中的任何一个都可能对处于轨
道上的人类和航天器构成威胁遥 在日
前发布的一份报告中袁 美国国家研究
委员会 渊NRC冤 敦促美国宇航局
渊NASA冤更加认真地对待这些威胁袁即
采用更为协调的策略来追踪尧 规避甚
至清除这些危险的碎片遥

太空垃圾的历史像空间计划一样
悠久袁然而发生在 2009年的俄罗斯航
天器与美国商用卫星的碰撞事件才让
白宫真正重视这一问题遥

太空垃圾戏剧性地增加迫使
NASA将 Terra卫星转向以避免被碎
片击中遥 同时NASA也为自己身处国
际空间站上的宇航员的安全感到担
心遥 2010年 4月袁在白宫管理与预算
办公室以及科学与技术政策办公室的
敦促下袁NASA要求美国国家科学院
下属NRC拿出一套应对轨道碎片的
办法遥

负责这项评估工作的 13人委员
会的主席 Donald Kessler表示院野对于
航天器和宇航员而言袁 当前的空间环

境正在变得越来越危险遥冶作为一名退
休的天体物理学家袁Kessler早在 1978
年便警告说袁 碰撞碎片会掀起连锁反
应袁从而产生更多的太空垃圾遥他的委
员会建议袁NASA应该提出一套策略
方案袁 从而能够将如今分散在宇航局
各个机构中的力量集中起来袁 并更新
有关小型和大型碎片如何在地球轨道
中相互运动的分析模型遥

美国空军负责对轨道中的人造太
空碎片进行侦测尧追踪和识别袁并对目
前直径超过 1厘米的 16000多个太空
碎片进行分类遥 太空垃圾的确切数字
一直在波动袁 这是因为一些碎片在重
新进入轨道时会进行燃烧袁 并且产生
新的碎片进入轨道遥 几乎所有的航天
国家都为太空垃圾作出了 野贡献冶袁当
然美国在这里面有最大的野股份冶要要要

大约占到了其中的 30%遥 前苏联和中
国也曾产生了大量的太空垃圾遥

预测哪些碎片将与运行中的航天
器发生碰撞需要精准地建模遥 休斯敦
NASA 下属约翰逊空间中心曾于
1979年成立了一个办公室袁用来解决
这一问题遥 从 1990年开始袁研究人员
一直在使用一部陆基 X波段雷达更
准确地跟踪太空垃圾的运动遥 但是
NRC的评估小组担心袁一些小的微粒
并没有得到充分地跟踪袁 并且这些运
动的复杂性也没有被完全搞清遥

理清这一乱象需要额外的知识和
资金遥 并且甚至可能是违法的袁 因为
野你不可以攫取尧触碰或打捞另一个国
家的空间物品冶袁该委员会成员尧牛津
市密西西比大学的空间法律专家
Joanne Gabrynowicz这样说道遥 她表

示院野即便你只是处理属于美国的太空
垃圾袁 你依然要让人们知道你正在干
什么遥 冶

Gabrynowicz强调袁尽管叶外层空
间条约曳呼吁航天国家野避免伤害冶袁但
并没有对产生太空垃圾的行为加以禁
止遥作为第一步袁该委员会建议美国国
务院可以考虑通过外交手段去除太空
垃圾的可能性袁与此同时袁研究人员则
需思考将在轨运行的太空垃圾最小化
的可能性袁以及清除这些碎片的办法遥

法律学者认为美国不应单打独
斗遥 弗吉尼亚州莫比乌斯法律顾问团
的律师 James Dunstan表示院野国际协
调是绝对必要的遥 我们一定要得到国
际社会的理解遥 冶

渊赵路译自 www.science.com袁9
月 6日冤

美报告称应更加重视太空垃圾可能造成的危害。

《自然—纳米科学》

扁桃体中的动物图像

扁桃体是大脑中负责情感调节和
控制的区域。研究人员发现，扁桃体出
人意料地对动物图像有特别反映，新
成果发表在 9 月在线出版的《自然—
纳米科学》期刊上。

Florian Mormann和同事获得了一
组罕见的人类患者神经活动图像，这
组患者接受了控制耐药性癫痫的大脑
外科手术。在该手术实施之前，医生们
将记录电极置入患者大脑中，以观察
大脑中的哪个区域促发了癫痫攻击，
从而确定手术的靶标位置。利用这种
手术前监察方法，研究人员观察了患
者在观看动物、地标、物体或人物图像
时其植入电极的活性变化。他们发现，

患者在观察动物图像时大脑右侧扁桃
体的活性更大，大脑对这些图片的神
经反应也更快。使用非侵入式功能磁
共振成像，他们看到，没有癫痫症的人
的大脑右部扁桃体对动物图片也有类
似特别反应。

科学家们目前尚不清楚为什么人
类大脑对动物图片有这种特殊反应。
论文作者推测，一个可能的解释是在
人类进化历史上，看见另外的动物（无
论是食肉动物或是被捕食的动物）可
能会是一个特别重要的事件，因此触
发对刺激物的情感反应。

《自然—细胞生物学》

控制代谢反应平衡

核转录因子 kB（NF-kB）是一种重

要的转录因子蛋白。研究人员发现，通
过指导细胞从葡萄糖中生产能量的方
式，NF-kB 信号通道控制了细胞的新
陈代谢。新成果发表在 9月在线出版
的《自然—细胞生物学》期刊上。
正常细胞通过一个名为醣酵解的

过程开始消耗葡萄糖，然后再将产品
传递至细胞的能量工厂———线粒体，
线粒体呼吸在这里发生，能量生产得
以完成。然而，通过解析来自线粒体呼
吸的葡萄糖以增加细胞模块的生物合
成，癌细胞常常对肿瘤生长的高代谢
需求作出反应。

Guido Franzoso 和 同 事 发 现 ，
NF-kB信号通道通过调节线粒体呼吸
控制了这些代谢反应。他们指出，
NF-kB能增加呼吸所需要的线粒体酶
的水平，从而让细胞在葡萄糖缺乏时

也能调节其新陈代谢并生存下来。
NF-kB有潜能生产一个细胞障壁以应
对致瘤变化带来的效应，这种变化通
过分解来自呼吸的醣酵解以提高增
生。然而，在特定情形下，由 NF-kB导
致的能量通道重组也能帮助癌细胞抵
御所面临的代谢压力。
这些新发现进一步阐明了正常细

胞和肿瘤细胞的代谢调节机理，将应
用于癌症研究中。

《自然—地球科学》
早期火星上的寒冷海洋

研究人员在 9 月在线出版的《自
然—地球科学》期刊上指出，一个被冰
川环绕的古代寒冷海洋能够解释火星
北部低地中异常的矿物质结构。

层状硅酸盐出现在火星南部高地
的地壳中，但在类似年代的北部低地
中却没有这种矿物组团。利用气候和
地球化学模型，Alberto Fair佴n 和同事
分析了火星北部低地没有层状硅酸盐
的原因。他们的计算显示，北部低地应
该有一个温度接近于零度的海洋盆
地，以前科学家们也有这样的推测。而
且，这个海洋盆地的特征与大冰川的
存在相关。低温和大冰川会阻止层状
硅酸盐在低地海洋盆地的形成和沉
积。
论文作者指出，火星北部低地和

南部高地在矿物学方面的不同，与以
前源自卫星观察的火星矿物学情形一
致。
（王丹红/编译；更多信息请访问
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自然子刊综览

（上接 A1版）这期间，吴祖泽已再次转换
角色，由研究辐射生物化学转向放射病的
实验治疗。

在研读中，吴祖泽意识到了造血干细
胞在血细胞生成中的重要位置，以及在血
液病研究中的深远意义。1973年，作为新
中国首批派往西方国家的 4 名访问学者
之一，他远赴英伦，在血液学家莱特教授
的指导下进修造血细胞动力学，一年半后
学成回国并带回了利用业余时间编写的
一叠长达 30多万字的文稿———我国实验
血液学领域的开山之作《造血细胞动力学
概论》。

正是这本书，启蒙造就了整整一代年
轻的实验血液学研究人才。归国后他以超
凡的勇气和追求，开创了我国实验血液学
的一个时代，并使中国造血干细胞的研究
享有了世界声誉。
“自己年轻时在学校学习，在实验室

工作，中年时，注重科技创新，培养学生，
但怎样让科学研究更好地回馈社会，更快
实现成果转化，更好地服务大众呢？”

这是吴祖泽对自己的一个设问，也是
从事基础性医学研究几十年的反思。吴祖
泽相信探索科研院所如何加快科技成果
转化，不仅对国家科技发展具有重要现实
意义，也是科技服务于社会迫切需要解决
的一个问题。一生应变求变的他，在花甲
之年，毅然开始了探索科研产业化问题，
并收到了较好效果。

吴祖泽一生“善变”，不管是科研方
向，还是角色担当，但“变”的宗旨和目的
却不变，那就是国家的需求、事业的召唤、
使命的担当。无论是早年的携笔从戎，中
年的砥柱担纲，还是晚年的产业进军，
“变”中对于“坚守”的一以贯之却没有分
毫动摇。

求索征程的
“善变”与坚守

http://www.science.com

